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Probablemente perdamos un escalón de calificación hacia abajo por Standard and 
Poor's, que es la que más me interesa, porque a S&P le preocupa mucho el cero 

crecimiento de la economía mexicana: Manuel Somoza 
 
 

Extracto de la entrevista con el licenciado Manuel Somoza Alonso, presidente de 
Inversiones de CIBanco, en el noticiero “Imagen Informativa Primera Emisión”,  

conducido por Pascal Beltrán del Río en Imagen Radio.  
 

 
PASCAL BELTRAN DEL RIO: Ya estamos en nuestra sección CIBanco y aquí está mi buen 
amigo y compañero Manuel Somoza, presidente de Inversiones de CIBanco. Manuel, ¿cómo 
estás?   
 
MANUEL SOMOZA: Bien Pascal. Muy bien, gracias, buenos días.  
 
PASCAL BELTRAN DEL RIO: Feliz inicio de semana.  
 
MANUEL SOMOZA: Contento de estar contigo.  
 
PASCAL BELTRAN DEL RIO: Gracias por estar aquí. Bueno, cuéntanos cuál es la expectativa 
de rendimiento para tus principales fondos, de aquí al cierre del año y cómo ves 2020, 
¿cómo ves el panorama?  
 
MANUEL SOMOZA: Sí Pascal. Voy a ser objetivo y prudente porque hablar de expectativas en 
términos de rendimientos esperados es bien delicado.  
 
Nuestro activo más importante son los fondos que tenemos invertidos en pesos en papeles 
del gobierno. Al día de hoy estos fondos que manejamos han tenido rendimientos brutos, 
acumulados en el año, anualizados, antes de comisiones y de impuestos, del 8.68 por 
ciento. Ha sido un rendimiento magnífico.  
 
Sin embargo, en las últimas tres sesiones, Banco de México ha bajado la tasa de interés del 
8.25 al 7.50. Entonces voy a ser muy honesto, no vamos a poder mantener este 8.70, 8.68 a 
lo largo de los meses siguientes y menos en el 2020. Sin embargo, sí creo que podemos 
estar, como de hecho hemos estado, en tasas muy cercanas al 8 por ciento, que no es una 
mala tasa, al contrario, sigue siendo una magnífica tasa, toda vez que la inflación esperada 
está en el 3.2 por ciento o 3.1. Entonces estamos hablando de tasas de interés reales del 5 
por ciento, del 4.5 al 5 por ciento, son las tasas reales más importantes del mundo.  
 
Yo de aquí a diciembre pienso ochos por cientos, es lo que vamos a ganar en forma diaria y 
mensual. Para el 2020 yo no estoy tan seguro de que Banco de México va a poder bajar la 
tasa de interés como algunos piensan. Sí la inflación se ve controlada para el año entrante, 
sin embargo, la Reserva Federal ha mantenido que será renuente a volver a bajar la tasa de 



interés, salvo que vea que la economía norteamericana tiene realmente una 
desaceleración.  
 
PASCAL BELTRAN DEL RIO: Y por lo mismo Banco de México.  
 
MANUEL SOMOZA: Y por lo mismo Banco de México. Entonces yo creo que las tasas del 2020 
que vamos a ver en estos fondos en pesos pues van a seguir siendo muy cercanas al 8 por 
ciento. Y si hubiera ajustes mayores en la tasa de interés norteamericana, entonces a lo 
mejor en la nuestra también bajaría.  
 
Pero yo creo que en el conflicto comercial China-Estados Unidos va a haber un tipo de 
arreglo, perdón por la dicción, y esto va a hacer que las cosas en Estados Unidos sigan 
manejándose realmente bien. Una economía que pudiera crecer el año entrante a niveles 
del 2.2 por ciento, que no es nada malo para una economía de ese tamaño. 
 
O sea que en este activo, no encuentro preocupación, no veo que el peso haya razones 
fundamentales para que se devalúe, hay algunos eventos que me preocupan, qué van a 
decir las calificadoras en el primer trimestre del año entrante. Probablemente perdamos un 
escalón de calificación hacia abajo por Standard and Poor's, que es la que más me interesa. 
¿Por qué? Porque a Standard and Poor's le preocupa mucho el cero crecimiento de la 
economía mexicana y yo no veo por dónde vamos a empezar a crecer todavía el año 
entrante. Sí creo que va a ser un año mejor que este, con un crecimiento a lo mejor del 
1.2, 1.3 por ciento, pero un país como el nuestro, ese crecimiento realmente es muy malo 
porque tenemos 120 millones de habitantes, de los cuales la mitad vive en algún grado de 
pobreza y con esos crecimientos no vamos a disminuir la pobreza.  
 
PASCAL BELTRAN DEL RIO: Y uno por ciento estaría a la mitad de lo que ha sido el promedio 
del país en los últimos 30 años.  
 
MANUEL SOMOZA: Sí, sería muy malo, muy malo.  
 


